

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISION EDILICIA DE CENTRO, BARRIOS TRADICIONALES Y MONUMENTOS DEL AYUNTAMIENTO DE GUADALAJARA PARA LA ADMINISTRACION 2015 – 2018 QUE SE LLEVO A CABO EL DIA 26 DE SEPTIEMBRE DE 2016, EN EL MEZZANINE 2.

En la Ciudad de Guadalajara, Jalisco; el día lunes 26 de Septiembre del año 2016, siendo las 12:12 hrs, se inicia la Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Centro, Barrios Tradicionales y Monumentos, en el Mezzanine 2.

ORDEN DEL DIA

- I. Lista de asistencia y declaración de Quórum Legal.
- II. Aprobación del Orden del Día.
- III. Lectura, debate y en su caso Aprobación del Acta de la Sesión anterior de la Comisión Edilicia de Centro, Barrios Tradicionales y Monumentos.
- IV. Informe y Conclusiones del Primer Encuentro Nacional de Centros Históricos.
- V. Asuntos varios.
- VI. Clausura.

DESARROLLO DE LA SESIÓN

Punto número uno del orden del día:

Lista de Asistencia y Declaración del Quórum Legal.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, el día **lunes 26 de Septiembre del año 2016**, siendo las **12:12 hrs.**, se **inicia** la sesión ordinaria de la comisión edilicia de Centro, Barrios Tradicionales y Monumentos, instalada en el Mezzanine 2 y de acuerdo a los artículos 40 y 43, fracciones II y IV, pongo a su consideración el siguiente orden del día e instruyo al secretario técnico para que de lectura de la misma.

Secretario Técnico, Jorge Armando Míreles Órneles, buenas tardes, enseguida doy lectura al orden del día: **Número uno**, Lista de Asistencia y Declaración de Quórum Legal. **Número dos**, Aprobación del Orden del día. **Número tres**, Lectura, debate y en su caso aprobación del acta de la sesión anterior de la Comisión Edilicia de Centro, Barrios Tradicionales y Monumentos. **Número cuatro**, Informe y Conclusiones del Primer Encuentro Nacional de Centros Históricos, **Número cinco**, Asuntos Varios y **Número seis**, Clausura.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, Muchas gracias, dando continuidad a la orden del día, instruyo al Secretario Técnico para que por favor nombre la lista de asistencia.

Secretario Técnico, Jorge Armando Míreles Órneles.

Regidora **María Teresa Corona Marseille (presente)**

Regidor **José Manuel Romo Parra (ausente)**

Regidora **Ximena Ruiz Uribe (presente)**

Regidor **Bernardo Macklis Petrini (presente)**

Regidora Presidente **María Leticia Chávez Pérez (presente)**

Regidora María Leticia Chávez Pérez, muchas gracias, una vez tomada la lista de asistencia y por lo que informa el Secretario Técnico, declaro que existe quórum legal para sesionar, por lo que son válidos los acuerdos que en esta sesión se tomen.

Punto número dos del Orden del Día.

Aprobación del orden del día.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, pasando al punto número dos, Aprobación del orden del día, solicito en votación económica si es de aprobarse? los que estén a favor. **Aprobado.**

Punto número tres del Orden del Día.

Lectura y en su caso Aprobación del Acta de la Sesión Anterior.

Regidora María Leticia Chávez Pérez: Pasando al punto número tres del orden del día y dado a que el acta de la sesión anterior, les fue entregada en tiempo y forma, pongo a su consideración la dispensa de la lectura de la misma por lo cual les solicito en votación económica si es de aprobarse la dispensa de la lectura. **Aprobada** la dispensa.

Una vez aprobada la dispensa, les pregunto si tienen alguna observación que señalar respecto a la misma? Gracias, no existiendo ninguna observación les pregunto en votación económica si es de aprobarse el acta de la sesión anterior? Gracias, **Aprobada.**

Punto número cuatro del Orden del Día.

Informe de las conclusiones del Primer Encuentro de Centros Históricos

Regidora María Leticia Chávez Pérez, presentamos a ustedes el informe de las conclusiones del Primer Encuentro Nacional de

Centros Históricos instruyo al Secretario Técnico a que nos de un informe para poderla aprobar.

Secretario Técnico, Jorge Armando Míreles Órnelas.

Buenas tardes, como ya todos ustedes saben, los días 8, 9 y 10 de Septiembre, se llevó a cabo el Primer Encuentro de Centros Históricos Nacionales, esto nunca se había sucedido, somos parte aguas en esta materia, los organizadores fueron el H. Ayuntamiento de Guadalajara, Patronato del Centro Histórico, Barrios y Zonas tradicionales de Guadalajara (PCH) y Centro de Estudios Sociales y Económicos de Jalisco (CESJAL).

Los centros históricos participantes fueron: la Habana Vieja, Ciudad de México, Morelia, Guanajuato, Oaxaca, Veracruz, Campeche, Mérida, Tlaquepaque y Guadalajara como anfitrión.

Tuvimos a un invitado especial, Organization of World Heritage Cities (Organización de las Ciudades del Patrimonio Mundial), que reúne a más de 280 ciudades. Como pueden ver fue un invitado de lujo.

Los objetivos que se pretendían en este primer encuentro son:

1. Se pretende que la aportación de las experiencias exitosas de otras ciudades, sirvan de contribución para la conformación del Plan de Manejo.
2. A partir de la experiencia, conocimiento, percepción de los diferentes actores de la sociedad e invitados a participar, construir las líneas de trabajo o agenda para el Plan de Manejo.
3. Generar un modelo y propuesta conceptual derivados de las conclusiones, que sirva como base para realizar el Plan de Manejo de la Zona de Intervención Especial (ZIE).

Crear un ambiente de cooperación entre diversos actores estratégicos de la ZIE (Zona de Intervención Especial) para construir consensos, desarrollar herramientas y formular propuestas para la realización, aplicación y gestión del Plan de Manejo.

Se llevaron a cabo 6 conferencias, las cuales fueron:

1. **MOVILIDAD.** Dr. Jesús González Schmal, Autoridad del CH de la CDMX.
2. **REPOBLAMIENTO.** Lic. Juan Carlos Mata García, Director del Patrimonio Cultural de Morelia.
3. **CONSERVACIÓN DE INMUEBLES Y CONJUNTOS PATRIMONIALES.** Arq. María Teresa Padrón Lotti, Plan Maestro para la Rehabilitación Integral de la Habana Vieja.
4. **DESARROLLO ECONÓMICO.** Arq. Alejandro Gil Sandoval, Director de la Oficina de Gestión de Mérida
5. **CULTURA DE LA SEGURIDAD Y LEGALIDAD.** Mtro. Salvador Caro Cabrera
6. **ESPACIO PÚBLICO Y MANEJO DE MANIFESTACIONES SOCIALES.** Arq. Gerardo José Corres Tenorio, Asesor de la Presidencia Municipal de Oaxaca y Representante de la Organización de las Ciudades Patrimonio Mundial (Organization of World Heritage Cities).

Tuvimos 5 paneles, los cuales enuncio a continuación con su tema y los integrantes que los conformaron:

1.- Movilidad y Repoblamiento:

Dr. Jesús González Schmal. (Centro Histórico CDMX)

Lic. Juan Carlos Mata García (Dir. Patrimonio Cultura Morelia)

Dr. Mario Córdova España (Dir. IMTJ)

Mario Silva (Dir. Movilidad y Transporte)

Lic. José Luis Cuellar (Delegado SEDATU)

Arq. Ignacio Vázquez Ceseña (Iniciativa Privada)

CP. Rodrigo Tostado Rodríguez (Dir. IMUVI)

Ing. Jacinto de la O (Secretario SEMADET)

2.- Conservación de Inmuebles y Conjuntos Patrimoniales, y Desarrollo Económico:

Arq. María Teresa Padrón (Dir. PMRI de la Habana Vieja).

Arq. Alejandro Gil Sandoval (Dir. Oficina Gestión de Mérida).

Lic. Manolo Ruiz Falcón (Director del Centro Histórico y Mantenimiento Urbano y de Ornato de Veracruz).

Mtra. Oda Jardi Lamas Vázquez (Vocal ICOMOS, Jalisco).

Dr. Tomás Orendain (Dir. Patrimonio Cultural, Secretaria de Cultura).

Lic. Oswaldo García (Dir. CANIETI).

Ing. Juan Manuel Munguía (Dir. Competitividad Municipal)

3.- Cultura de la Seguridad y la Legalidad:

Mtro. Salvador Caro (Comisario de Seguridad Ciudadana)

Lic. Marco Valerio (Regidor Presidente de la Comisión Edilicia de Gobernación, Reglamentos y Vigilancia)

Ing. Juan Manuel Munguía (Dir. de Competitividad Municipal)

Ing. Daniel Ramírez (Consejero Patronato del CH de Guadalajara)

Lic. Ana María Calleja (Presidenta de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico)

4.- Espacio Público y Manejo de Manifestaciones Sociales:

Arq. Gerardo Corres (Rep. De la OCPM y Asesor del Presidente Municipal de Oaxaca)

LAE. Diego Monraz Villaseñor (Coordinador De Servicios Públicos Municipales)

Arq. Ricardo Jaral (Coordinador Ejecutivo Autónomo Del Centro Histórico de la CDMX)

Arq. Ricardo Agraz (Director de Espacios Abiertos)

Arq. Vianey Ruiz Quiñonez (Titular de Desarrollo Y Planificación Urbana De Campeche)

Mtra. Guadalupe Morfin (Regidora Presidente de la Comisión Edilicia de Derechos Humanos)

5. Conclusiones:

Arq. Ricardo Jaral Fernández. (Coordinador Ejecutivo Autónomo Del Centro Histórico de la CDMX)

Lic. Manolo Ruiz Falcón (Director del Centro Histórico y Mantenimiento Urbano y de Ornato de Veracruz)

Arq. Gerardo Corres (Representante de la OCPM y Asesor del Presidente Municipal de Oaxaca)

Arq. María Teresa Padrón (Dir. PMRI de la Habana Vieja)

Arq. Alejandro Gil Sandoval (Dir. Oficina de Gestión de Mérida)

Dr. Jesús González Schmal (Presidente Autónomo Del Centro Histórico de la CDMX)

Lic. Juan Carlos Mata (Dir. Patrimonio Cultural de Morelia)

Mtra. Patricia Martínez (Coord. Gestión Integral de la Ciudad)

Mtro. Gilberto Tinajero (Dir. Estudios Estratégicos de CESJAL)

Arq. Carlos Ramírez Castro (Director del Patronato del Centro Histórico de Guadalajara)

Arq. Vianey Ruiz Quiñones (Titular Plan. Y Desarrollo Urbano de Campeche)

Todo esto nos llevó las siguientes:

CONCLUSIONES

Con base en las profundas reflexiones hechas por los diferentes especialistas invitados a propósito de propiciar la gestión del patrimonio histórico de la ciudad, de la importancia de su comprensión desde una visión amplia, multidisciplinaria y humana, cabe destacar la coincidencia de la inminente necesidad de abordar el fenómeno urbano más allá de la postura estructuralista que lo restringe a un cúmulo de calles, edificaciones y problemáticas.

Funcionales, como un fenómeno cuya complejidad lo equipara a un campo de batalla en dónde el enemigo a vencer somos nosotros mismos.

Dado lo anterior, su abordaje debe hacerse desde una postura comprometida que nos permita encontrar, en las diversas problemáticas analizadas, las oportunidades para la puesta en valor de la ciudad histórica. En cada una de las voces y encuadres escuchados, las constantes que estructuran el horizonte de oportunidad para una gestión adecuada de la ciudad como recurso preponderantemente humano, han sido las siguientes:

- La comprensión de la ciudad a través de una visión amplia de los factores históricos que le han dado forma.
- La necesidad de un compromiso compartido (gobernanza) ante los retos que la ciudad plantea, desde una visión amplia y transdisciplinaria.

- Postura de compromiso constante, para llevar a cabo las acciones necesarias con miras al rescate y puesta en valor del tejido urbano y social como conceptos inalienables.
- La cultura como factor de cohesión y eje transversal indispensable para la comprensión y rescate de la ciudad.
- La necesidad de un plan estratégico estructurado a través del concepto de ciudad plural.

A partir de estas reflexiones que nos señalan la inminente necesidad de abordar la problemática que supone la integración de los centros históricos a la dinámica de la ciudad actual, es primordial comprender que ante el embate de las identidades dolosas, impuestas y discrecionales que desde hace más de sesenta años han tratado de reinventar a la ciudad, se alza la voz de la resistencia popular de profunda raíz cultural, que señala el futuro de la ciudad a través de una sentencia única y lapidaria: o somos coherentes a los rasgos de identidad que nos han conformado como cultura, sociedad y ciudad, o no somos nada.

Logramos que nos dieran la carta para poder ser ciudad de monumentos, ese fue el gran paso que dimos después de 6 administraciones.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, ahora el camino a seguir, es entregarle este material al Presidente Municipal, para seguir el trabajo muy de cerca con CESJAL, el Patronato y el H. Ayuntamiento, para volver a rescatar el padrón que se tiene de los monumentos, puesto que desde el 2011 no se actualiza, entonces es un trabajo que nos va a llevar tiempo, dinero y esfuerzo para poder lo lograr, por que a final de cuentas es lo que acompaña la carta de iniciación, y del 2011 a la fecha se han realizado varios cambios y modificaciones en el centro, ese sería el siguiente paso que vamos a trabajar para que de esta forma tengamos la carta que necesitamos, porque está la tiene que firmar y avalar el Presidente de la Republica. Y ya con esa nosotros empezar a sumar parte en el siguiente esquema para empezarnos a proyectar como una

ciudad reconocida por monumentos y a su vez, ya empezarnos a formar en las filas ante la UNESCO. Entonces como ven el trabajo sigue, este fue solo el primer paso, que fue muy importante para nosotros.

El siguiente encuentro nosotros tenemos que ser siempre los primeros, así se debe de demostrar en Guadalajara, el primer encuentro se llevó en Guadalajara, para el segundo encuentro ya levanto la mano la CDMX y Mérida, entonces ahí está entre ellos dos, quien sería la siguiente ciudad anfitriona para mostrarnos todos los procesos por los cuales ellos han llegado a ser una ciudad reconocida por sus monumentos.

Alguna sugerencia?

Regidora Ximena Ruiz Uribe, felicidades.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, muchas gracias, este es un trabajo de la Comisión por lo que la estrellita va para todos ustedes. Alguna observación?

Regidora María Teresa Corona Marseille, yo nada más solicitar a la Comisión, ya ven que vienen las conclusiones, del Encuentro, pero está muy general, me gustaría que se pudiera hacer más específico, para que en nuestras diferentes Comisiones que tenemos, impulsar de alguna forma los pendientes que quedaron, si tú dices de Promoción Económica y de Turismo, bueno, yo ya veré de qué forma, si se necesitan recursos estoy segura de que Martin inmediatamente los dará, pero si hay que invertir en algo, pues buscar la forma o hacer una iniciativa para facilitarle el trabajo a Martin, y así sucesivamente. Para que de todos modos no este sola la Comisión y que dentro lo que se pueda en nuestras comisiones ayudar a que se logre para que estemos en la UNESCO.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, muchas gracias, claro que sí, se los haremos llegar, esto solamente es el primer paso, falta la segunda actividad, que es donde nos juntamos para revisar uno a uno de los que nos fueron arrojando los paneles y que a final de cuentas, es o es atreves de la experiencia de cada uno de los que dignamente dirigieron cada panel, es lo que vamos a sustraer para

que nosotros tomemos el ejemplo en experiencia, para seguir trabajando y obvio con todo el apoyo que hemos obtenido del CESJAL y el Patronato, y si lo hacemos así de forma individual cada uno desde su perspectiva y desde su Comisión, yo pienso que esto va a hacer algo mucho más concreto y definitivamente tiene que ser en este momento que ya Guadalajara tenga ese cambio o esa perspectiva, de la cual se ha venido manejando durante más de 70 años y que no ha tenido un cambio impactante.

Regidor Bernardo Macklis Petrini, que ciudades son las que ya tienen ese nombramiento ante la UNESCO?

Regidora María Leticia Chávez Pérez, de las ciudades que tuvimos de invitados, solo Veracruz no lo ha conseguido, Guanajuato también llegó, Puebla no alcanzo a estar en el Encuentro, pero ya es un integrante.

Secretario Técnico, Jorge Armando Míreles Órnelas, la UNESCO pone una serie de requisitos muy complicados, tenemos ciudades en el país, que están excelentemente conservados como San Juan de los Lagos, pero no cumplen con los requisitos. De hecho nosotros legalmente no somos centro histórico, así le llama la mayoría de la gente, por eso estamos tratando de lograr. Lo bueno de esto es que hicimos un parte aguas, nunca se había llevado un Encuentro Nacional de Centros Históricos, anteriormente todas las ciudades buscaban su reconocimiento ante la UNESCO cada quien por su lado, ya en el Encuentro se compartieron experiencias e información, que nos van a ayudar así como a la ciudad de Veracruz, y el Encuentro de los Centros Históricos ya quedo institucionalizado a que cada año se va a realizar.

Regidor Bernardo Macklis Petrini, Regidor Bernardo Macklis Petrini, felicidades y con mucho gusto aportar lo que podamos de nuestra parte, y es en beneficio de la ciudad y que bueno que se realizó.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, gracias, así es, era el momento ideal, aun con la ciudad fracturada por tanta obra que se

está llevando a cabo, aun así tuvimos la fortuna de que ellos conocieran, recorrieran y vieran las diferentes perspectivas de la ZIE, que pudieran analizar como Guadalajara se proyecta para ser la siguiente.

Dentro de los centros históricos reconocidos ni siquiera llegamos al décimo lugar, nada más para que vean, somos la segunda ciudad más importante del país y no estamos dentro de los 10, ni en certificación por monumentos, ni siquiera le llegamos al cien, nada más para que vean en qué nivel estamos, y siendo la segunda ciudad más importante del país, no era posible que ninguno de los dos reconocimientos tuviéramos, entonces todo se hace paso a paso, primero vamos por el reconocimiento de monumentos para después irnos por la certificación de centros históricos.

Muchísimas gracias, fue una experiencia agradable, y muy cansada, fueron tres días de trabajo continuo.

Punto número cinco del orden del día.

Asuntos varios.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, alguien más tiene algo que quiera plantear? No habiendo ningún tema más que tratar...

Punto número seis del orden del día.

Clausura.

Regidora María Leticia Chávez Pérez, siendo las 12:31hrs. Del día lunes 26 de Septiembre del año 2016, se declara clausurada la Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Centro, Barrios Tradicionales y Monumentos, agradeciendo a todos su participación y puntualidad.